
B!!!"#!年 $月 $%日

星期日

!"#$%&'&'(('&)*)*+#)*,

-.小时读者热线：/0--11

责任编辑：徐婉青

视觉设计：黄 娟星期天夜光杯·东方大律师

控
烟
条
例
迈
出
重
要
一
步
!

方

言

人大立法故事

! ! ! !根据来自专家的论断：“全世界每售
出三支烟，就有一支产自中国。”毫无疑
问，中国拥有全世界最庞大的吸烟群体，
但与此同时，中国也拥有全世界最多的
“二手烟”受害者。如何平衡这两个群体之
间的利益冲突，历来是各级政府在治理过
程中面临的一道难题。
而在这方面，上海迈出了重要一步。

!""#年 $!月 $%日，《上海市公共场所控
制吸烟条例》经上海市人大常委会会议表
决通过。这部条例的问世以及内容，充分
反映了以人为本的理念。
首先是充分尊重各方利益诉求。根据

统计显示，上海的烟民大概占全市人口的
!&'左右，在男性中烟民的比例则是 ()'

左右。由于事关无数人的切身利益和生活
习惯，所以上海市人大常委会在立法过程
中，充分给予各方以表达观点的机会。比
如在 !%%#年 #月，专门举行了针对条例
草案立法听证会，各界人士可以通过网络
报名和电话报名等多种方式参与听证会。
结果在当天参与听证会的 $*位代表中，
分别来自上海公共卫生、医疗、教育、学
校、餐饮、媒体、执法等多个领域，同时也
有烟草公司的代表来到现场。

其次，提供不同利益群体直接博弈的
机会。由于身处不同的立场，所以听证会
现场的争论气氛显得异常激烈。来自烟草
公司的代表，提出了环境烟气“基本无害”的观
点，当即遭到了其他代表的反驳。至于部分专家
学者，提出了应该在全市范围内严格禁烟的要
求。但与此同时也有餐饮行业的代表表示了担
忧，生怕在店内严格执行禁烟会影响到生意。
再次，充分尊重历史现实。如此纷繁复杂的

利益诉求，对于立法智慧提出了更高的要求。上
海市人大常委会在具体制定条文内容时，作出了
很多细致的考虑。包括就连条例的名称，也是“控
制吸烟”而非某些专家建议的“禁止吸烟”，表明
了通过循序渐进来实现禁烟的态度，避免出现那
种一刀切的粗暴管理模式。
最后对特殊人群予以特别关爱。在罗列禁止

吸烟的公共场所时，条例首先提到的就是“托儿
所、幼儿园、中小学”，体现出对于青少年儿童的
特别关爱，也是为了降低孩子因模仿而吸烟的概
率。另外原本在草案中仅仅禁止在公用电梯内吸
烟的条款，也在吸收各方意见之后，将禁烟范围
扩大至“电梯及其等候区域”，减少由于在等候区
域吸烟而带入电梯的情况。
《上海市公共场所控制吸烟条例》从 !%$%年

+月 $日开始正式实施，为“无烟世博”这个目标提
供了制度性保障。而且在条例的立法过程中，实现
了工作制度上的创新，在本市首次开展了立法立
项论证研究，分析了立法的必要性和可行性，为启
动本市控烟立法奠定了很好的基础。这样一种宝
贵的经验，未来也可以运用到代表和社会各方面
呼声比较强烈、但又有不同认识、难度较大的法规
之中。 !本栏目由上海市法治研究会供稿"

致读者
! ! ! !“东方大律师”广播收听指南：周一至周六
$&,%%-./,%%，01/#!231*#4#。欢迎预约节目咨
询：上海观众拨打 .&*(./&(按 +号键预约留言
（不收声讯费），外地观众拨打 %!.-++&+/+%%预
约留言，读者还可登录“东方大律师”网站（5554
6789:;95<874=>?4=@）进行在线法律咨询。

! ! ! !市人大代表!市律协监事长厉明!上海

四维乐马律师事务所主任"

!人行横道绿灯时应禁止机
动车右转" #

“酒驾入刑”后，刚过去的元旦假期例行
酒驾检查中，上海竟然未查获一例酒驾。然
而，在其他方面，交通管理却效果欠佳。比
如，在人行横道亮绿灯时，右转的机动车往
往在通过人行横道时与行人抢道；车辆恶意
鸣号等等。这些现象也是违反交通法律的行
为，却难以治理好，原因在于，法律规范给了
违法者一定的“空子”可钻。
《道路交通安全法》(/条规定，机动车行

经人行横道时，应当减速行驶；遇行人正在通
过人行横道，应当停车让行。机动车行经没有
交通信号的道路时，遇行人横过道路，应当避
让。但是，由于法律这样的软性规定，导致机动
车很少礼让行人。有一些外国朋友曾对我说，
他们在人行道绿灯通行时，常常会有机动车窜
出侵害他们“通行权利”，让他们过马路时心惊
胆战。对此，我郑重地告诫他们，在上海过人
行横道时，人行横道亮绿灯表示你过马路的
必要条件具备了，但，充分条件尚不具备，你
要看仔细你的左手边要右转的车辆是不是放
慢速度让你，只有同时具备“亮绿灯、车慢速”
这两个条件，你才可以跨出过马路的脚。

其实，不要说外国人，上海本地人过马
路也是胆战心惊。上海已进入老年社会，上
海市民中每五个人中有一位是老年人。他们
过马路比较慢，往往抢不过机动车，更需要
对他们进行保护。

鉴于机动车驾驶员缺乏必要的礼让习
惯，建议根据《道路交通安全法》的相关规
定，在人流比较密集的市中心商业旅游集散
地，在人行横道亮绿灯时，同时设置禁止机
动车右转的红灯，从而切实保障行人通行的
权利和行人的人身安全。

市政协常委!市律协副会长黄绮!上海

市尚伟律师事务所主任律师"

市政协委员 江宪 !上海市联合律师事

务所律师"

!特殊儿童救助机构需设立起来$

一位 .%岁女童，因父母双双入狱，导致
她名义上“父母双全”但实则失去监护人，在
投靠亲友无果后只能由居委干部临时看护。
在知悉女孩困境后，慈善机构和有爱心的市
民想伸出援手，但由于目前社会管理缺位和
法律规定不明而难以介入。
针对类似的情况，市政府近期发布的《上

海儿童发展“十二五”规划》明确了要“将儿童
优先惠及每一个儿童”。并且还提出“强化对
特殊儿童的援助”。其中，特别提到要“研究探
索儿童监护权暂时转移制度，为遭受家庭暴
力、事实上无人抚养等特殊状况下的儿童提
供照料和保护”。这是多年来市政府对这类
特殊儿童救助所提出的最具体及明确的一
次。但苦于我国目前监护制度的法律局限，
以及民政部门下设的儿童福利院是针对孤、
弃、残儿童进行提供养护、康复、医疗、教育、
托管等服务，对于有家长（监护人）、但监护
人不履行监护义务的未成年人不实行收养
和监管，没有找到更好的良策。其实，很多国
家对于没有被有效监护的特殊儿童都设立了
专业的保护机构。例如德国《儿童与青少年救
助法》中规定，各地青少年福利局有委托照管
儿童和对儿童采取临时性保护措施的责任。
据此，我们建议在市民政局系统设立或

归口设立针对特殊儿童救助的机构，对于遭
受家庭暴力、因监护人病残、犯罪入狱、有不
良嗜好而无人照管的儿童可以有切实的托
底管理部门，从而可以进一步甄别实施“寄
养家庭”制度，解决目前财政及国力不足，社
会力量补充的问题。发挥社会爱心人士的作
用，帮助政府解决困难。

市人大代表孙洪林!上海市申房律师事

务所主任律师"

%出租人怠于指定承租人时&共
同居住人寻求救济的途径需明确$

《上海市房屋租赁条例》实施后，经常会
有以下情况发生：承租人死亡后，家里人协
商不一致，向出租人提出了指定承租人的申
请，但出租人为了不得罪家庭成员的任何一
方，避免指定承租人后会产生的麻烦，往往
以其他权利人不来协商或申请人无法提供
协商不一致的证明材料为由迟迟不予指定
承租人。而承租人的不确定则不利于行使与
房屋相关的权利，给房屋买卖、户口迁移带
来诸多不便。

!%%(年前，面对这种事情的发生，在
本处有本市常住户口的共同居住人可以
起诉至法院。而 !%%(年以后，面对物业拖
延指定的情况，有权继续履行租赁合同者
起诉至法院，而法院则以出租人没有指定
为由，不予受理。如此一来，使此类事情陷
入无人解决的境地，出租人不管，法院也
不受理。因此，针对此类事情的老百姓的
咨询、投诉不胜枚举，增加了社会的不稳
定因素。
为此，今年人代会上我提出“修订《上海

市房屋租赁条例》，增加出租人怠于履行指
定承租人职责的司法救济条款”的议案，建
议修订条例中第 (%条第 !款及第 (.条第
!款，增加出租人逾期不确定承租人的，在
本处有本市常住户口的共同居住人可以向
人民法院起诉；出租人逾期不确定承租人
的，可以继续履行租赁合同者可以向人民法
院起诉等内容。

以上是我今年人代会议期间所提出的
!%个议案、书面意见中的一个，关注老百姓
的实际问题，关注权利保障的空白地带，是
我作为人大代表的责任。

律师代表委员的两会新希望
! 王小丹

———不给权利保障留下“空白地带”

律 师 手 记

! ! ! !小周找我那天是个雨天。他的衣服和双
肩包都淋湿了一边，见到我后他腼腆地笑
笑，之前我们已在电话里沟通过。
他的母亲在一家工厂上班，工厂不大。

一天中午，母亲和工友一块抬箱子时，从二
楼摔了下来。我不明白，怎么会从二楼摔下
来？楼梯外面没有护栏吗？他说有个地方有
洞，没有弄好，所以摔下来，当时就骨折了。
当时工厂里把他母亲送到医院，医疗费也出
了，护工的钱也出了，但没有动手术，现在他
母亲已出院，还躺着，常常头痛。和老板谈赔
偿的问题，一直谈不拢。他又告诉我，快开学
要交学费了，眼看也没有多少时间再去和老

板谈了，家里经济困难，父亲做废品回收，母
亲又没上班。听他这样一讲，我动了恻隐之
心，心想一定要帮帮他。

随后，我帮他申请了法律援助，法援中
心指派我来做这个案件的承办律师。
我先帮他母亲申请工伤认定，现有的材

料先提交上去，因为工厂没有和他母亲签合
同，所以还要申请劳动仲裁，确定劳动关系。
劳动仲裁开庭中，工厂当庭否认与小周的母
亲之间有劳动关系。这个在我们的意料之中
但是在情理之外，所以开庭之后小周的父亲
和当天作为证人的小周母亲的同事以及邻
居非常气愤。明明在工厂做工竟然否认，他

们七嘴八舌讨论要和老板理论到底，我很能
理解他们的心情，但也要告诉他们维护权利
的分寸，不要搞出其他的事情出来。后来经
过所在地村委会主任的调解，工厂同意一次
性支付补偿款。事情算解决了，小周的母亲
拿着赔偿款可以继续买点药，养养身体了。

案件结束了，但我的心并不轻松，有很
多的打工者还是处在这种劣势中，虽然老
板不签合同，但打工者也不会因此就不做
了。而其实从老板角度而言，签订劳动合
同，哪怕给员工的工资相应少点，但为他们
缴纳社会保险，对于自身而言，又何尝不是
一种保障？

道是无“晴”却有情 ! 赵 健

在今年上海两会上，上海律师界的律师代表
委员们用充满社会责任感的视角，立足于各自所
关注的领域和群体，以法律规定为基础，提出了

2012年的立法新希望，希望立法不要留下“空
白地带”，权利保障应“无懈可击”。本文特摘录议
案的部分内容，以飨读者。


